

# EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIV

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.650

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 4 de Agosto 1933

## BESTIALIDAD FASCISTA

## Santificado sea tu nombre...

Ya antes de firmar Hitler el Concordato con Roma, el fascismo nazi era, para nuestras auténticas derechas católicas, un «movimiento renovador de los valores morales y espirituales». Según las autorizadas palabras de «El Debate». A pesar de la excomunicación colectiva pronunciada no hace tantos meses contra el hitlerismo por los prelados alemanes; a pesar de la ferocidad bestial de las huestes nazis; a pesar del terrorismo de que fueron víctimas también tantos católicos y hasta sacerdotes bávaros y renanos. A pesar de cuanto se ha escrito, por sacerdotes cristianos, en aquel libro famoso «La Iglesia y el Tercer Reich.» Y es que para «El Debate», para nuestros católicos reaccionarios todos, los odios de clase, de su clase burguesa, tan auténticamente representados por el fascismo, son mucho más fuertes que el sentido religioso, que el sentido cristiano, que el sentido meramente humano. Las quejas y las protestas las reservan para la República española, que tolera sus diatribas y no pocos de sus desafueros...

Por su patética y lisa elocuencia reproductimos a continuación el relato de una militante revolucionaria alemana, que fué víctima de la bestialidad hitleriana y hoy se halla, afortunadamente, refugiada en suelo extranjero. La escena que refiere es casi banal: se viene repitiendo, con variantes, casi a diario desde hace cuatro meses. Pero por ello mismo, y por la emoción contenida y sobria de la narración, constituye un documento que sintetiza ese «movimiento renovador de los valores morales y espirituales».

«Fue la última semana de abril, creo que un jueves, cuando el hecho ocurrió. De mañana habían acordonado y «limpiado» nuestra calle. Al anoecer nos llevaron en tres autos bien guardados.

En el mismo coche que yo se hallaban Gerber, Jussitzka, Adolfo y Franz, que pertenecían a mi grupo, y me parece que los Ziegler, del grupo vecino. Otras personas a quienes conocía se apiñaban en los otros dos camiones. Nos llevaron al cuartel de las tropas de asalto. A la puerta nos esperaban algunos S. A. (militantes de Hitler) y con ellos una multitud llegada de los barrios cercanos. Nos hicieron bajar uno tras otro, lentamente, mientras la gente aullaba amenazadora. Entre otros reconocí, en esa multitud, a Blaugraeber, que durante seis años había sido nuestro zapatero, y a la gorda de Engel, la tendera. Pasamos entre pufetazos, puntapiés y salivamos.

Durante toda la noche nos tuvieron en un patio detrás del cuartel. A la derecha veíamos la parte trasera de las casas de la Grabengrass; a la izquierda, la tapia del Grupo escolar Victoria. Los árboles no tenían aún sino muy pocas hojas, y el patio de la escuela estaba desierto, pues habían prolongado las vacaciones de Pascua.

Al amanecer entró en el patio el co-

mandante del regimiento de asalto, rodeado por una docena de hombres. Un pequeño suboficial le seguía como su sombra; cuando gritaba el comandante, él pateaba en el suelo y repetía el grito. El comandante ordenó: «¡A formar!», y el pequeño pateó, gritando a su vez: «¡A formar!» A muchos de los nuestros les hicieron entrar en el cuartel, Pero otros, aproximadamente una docena, se quedaron en el patio.

A mí me dejaron en el patio, así como a Jussitzka, al tesoro de los librepensadores, a Adolfo y a Franz, de mi grupo. También a los demás los conocía, a casi todos. Pasaron lista —una lista que habían establecido seguramente durante la noche con nuestros papeles—. Es decir, que los que nos quedamos en el patio habíamos sido seleccionados.

El comandante gritó: «¡A formar, en cuatro filas!» Aquel hombrecillo dió un taconazo y repitió: «¡En cuatro filas!» Formamos un cuadro de cuatro filas de a cuatro. Apostaron centinelas en las cuatro esquinas del patio. El comandante se colocó en el centro. Ordenó:

—¡Manos arriba!

El suboficialillo gritó a su vez:

—¡Manos arriba!

Levantamos los brazos. De haber estado atados, nuestros codos estaban como oxidados. Al hacer el movimiento tocó la mano de Pablo Gerber, que se hallaba a mi lado. Sentí su mano en el aire.

Ordenó el comandante:

—¡Todos a un tiempo! ¡Manos juntas!

—Repitió el pequeño:

—¡Juntas las manos!

Seguía gritando el jefe:

—¡Aprended a rezar!

El hombrecillo seguía dando taconazos:

—¡Aprended a rezar! ¡Aprended a rezar!

Miré de reojo hacia los camaradas de mi fila. El calvo, en el otro extremo, a quien no conocía, apenas si llegó a juntar las manos sobre el pecho. Jussitzka levantó las suyas hasta rozar el pecho también, pero las dejó caer. Gerber, a mi lado, no hizo más que alargar los pulgares. Entonces hice lo mismo y dejé los brazos colgando.

Gritó el pequeño suboficial:

—¿Queréis obedecer, sí o no?

Entonces los centinelas se pusieron a golpear, en cada fila, todas las manos que no se habían juntado. Golpearon tanto, que mis manos ya no eran sino pedazos de carne ensangrentada. Azules y rojas. Pero no era nada comparado con lo que hicieron de las manos de Pablo.

Chillaban, aullaban en torno nuestro. Pronunció el comandante:

—Padre nuestro que estás en los cielos...

Y el pequeño replicó:

—... ¡Santificado sea tu nombre!

Dió un taconazo que me hizo estremecer, pues el silencio, descontados los gritos de ellos, era absoluto.

Detrás de mí alguien gruñó:

—¡Santificado sea tu nombre!

Y otros dos calzonazos lo repitieron entre dientes. No sé quiénes eran, no estaban en mi fila.

Seguía el comandante:

—¡Venga a nos el tu reino; hágase tu voluntad!

Nuevo taconazo del diminuto suboficial:

—¡Así en la tierra como en el cielo!

De repente, detrás de mí, Alfredo se puso a cantar. Bra tesoro nuestro, reconofci su voz; ¡había cobrado tantas veces mis cotizaciones!... Alfredo, tan recio y rechoncho... Algo se había sublevado en sus entrañas. Y se puso a cantar:

—¡Arriba los pobres del mundo!

Bruscamente se hizo el silencio. Un silencio de muerte en torno a este himno, como un bólido. Nos encogimos de hombros. Pero teníamos la garganta tan seca que apenas si podíamos cantar.

Estalla el silencio. Oigo detrás de mí un golpe, luego otro y otro. Sobre la cabeza, sobre los hombros y las espaldas de Alfredo. Sentimos detrás de nosotros cómo le arrastran. Los centinelas nos empujan unos contra otros. Habían sacado sus pistolas.

El suboficial vuelve a gritar:

—¡Las manos juntas!

Gerber levanta sus manos ensangrentadas. Mis manos tiemblan. Lo hacen contra mi voluntad, no puedo evitarlo. ¡Perras manos! Miro hacia él de la cabeza calva. Sus manos están tan terriblemente juntas que creo oírle crujir los huesos. Jussitzka no tiene manos tan indisciplinadas: las suyas le obedecen: se quedaron colgando.

Grita el pequeño, de un tirón:

—¡Así en la tierra como en el cielo!

Algo silba de repente. El calvo se encoge sobre sí mismo. Precisamente le ha alcanzado a él el golpe, en la oreja. Quiere coger su oreja herida y al mismo tiempo intenta juntar las manos. Se dobla y reza sin parar:

—Así en la tierra, así en la tierra...

El comandante grita como enloquecido, cual si la mesa estuviera ya dispuesta:

—¡El pan nuestro de cada día, dánoslo hoy!

Y el suboficial repite, chillando:

—¡Dánoslo hoy, dánoslo hoy!

En la fila, delante de mí, han murmurado: «Dánoslo hoy.» Detrás, los centinelas golpean a alguien, no sé a quién. Nos empujan a unos contra otros, nos golpean en las manos. Formamos un cuadro muy reducido.

—¡No nos dejes caer en la tentación!— grita el comandante.

Y el hombrecillo añade:

—¡Más líbranos del mal!

El centinela golpea a Jussitzka en el pecho, allí donde deberían estar sus manos. Jussitzka cae encima de mí, y a golpes nos hacen caer a todos, unos sobre otros. Entonces, desde su rincón, Alfredo vuelve a cantar:

—¡Arriba los pobres del mundo!

Pero no puede continuar. Al decir «mundo» recibe un puntapié en plena boca.

El comandante vuelve a la oración:

—Perdónanos nuestras deudas...

Y el pequeño continúa:

—... como nosotros perdonamos a nuestros deudores.

Alguien, delante de mí—creo que era Pablo Gerber—, rompió a reír. No hay manera de imaginarse cómo sonaba esa risa. Vi levantarse el brazo del comandante.

—¡Amén, amén!—gritaba.

Y el suboficial también gritaba:

—¡Amén, amén!

Y se pusieron a golpearnos hasta que estuviéramos todos en el suelo. Por si no fuera bastante, pisotearon nuestros cuerpos.

Alfredo volvió a cantar varias veces. Al fin, ya no salía de su boca más que sangre. Sin duda, creía que se le oía todavía allá lejos.

## Un folleto interesante

La Agrupación Socialista Palmesana ha publicado en folleto, el discurso magisteral que últimamente pronunció en Madrid, nuestro camarada Francisco Largo Caballero.

Se advierte a todas aquellas colectividades obreras y socialistas y cuantos particulares deseen ejemplares, les soliciten al compañero secretario de dicha Agrupación o al Consejero de la Casa del Pueblo (los de Palma) y cuyo precio de cada folleto se indicará.

Ningún trabajador debe dejar de adquirir este interesante folleto.

## Notas fugaces

### Cosas de los Estados Unidos

Seguimos atentamente el curso económico de los Estados Unidos, porque es muy interesante. Se trata nada menos de que el Presidente de la República, Roosevelt, para salvar a su país de la inminente bancarrota en que iba a verse envuelto, ha decidido que las industrias del país, aumenten los salarios y reduzcan las horas de labor para así, al mismo tiempo que se dará trabajo a muchísimos parados, al poder comprar más los obreros por la elevación del salario, se consumirá más y por consiguiente subirá el nivel de vida de la nación y por ende el progreso y la prosperidad seguirán su interrumpida marcha.

También el Estado asumirá la dirección de aquellas industrias que no tengan medios de vida o sean escasos, para así funcionar y tener ocupados a obreros. El Estado igualmente controlará todas las industrias de la Unión.

Todo eso viene a dar la completa razón a Carlos Marx y demuestra palpablemente la veracidad de la dialéctica marxista al afirmar que el paro tiene solución en la socialización de los medios de producción y de cambio. Claro que Roosevelt aunque haga una obra socialista, no lo dirá al menos por orgullo de clase. Pero lo que hace el Presidente de los Estados Unidos, es una obra netamente socialista. ¿Qué es el Socialismo más que una economía dirigida por el Estado? Roosevelt demuestra y hace ver el fracaso del liberalismo econó-

mico. La libertad en la producción, al producir con exceso y no dando facilidad para consumir lo producido, forzosa mente el equilibrio entre la producción y el consumo se rompe, y forzosamente sucede lo que dice Marx: Se produce el fenómeno del paro, porque los consumidores a no poder comprar los géneros, éstos no se venden y consecuencia de eso, es el aumento de brazos vacantes.

Roosevelt, quiera o no, quiera, ha leído el programa socialista, o si no lo ha leído, su sentido común le ha llevado forzosamente a imitar el marxismo. Aunque como hemos dicho no lo diga por orgullo de clase, Roosevelt ve que para detener la ruina del capitalismo yanqui, hay que recurrir al socialismo. Y ordena por decreto pues tiene plenos poderes del Parlamento, que se aumenten los salarios y se rebaje la ornata de trabajo. Leemos, para que se vea la eficacia del socialismo, que a consecuencia de este decreto, se colocaron inmediatamente un millón de hombres que no tenían ocupación.

Ahora veremos si Roosevelt llevará hasta el final su campaña para salvar al país de la bancarrota económica. Sabemos que el alto capitalismo, la plutocracia, no ve con buenos ojos la labor socialista que Roosevelt, sin decirlo, hace desde su alto sillón. No nos extraña. El capitalismo no tiene entrañas, y hasta por instinto de conservación no quiere transigir con unas reformas que beneficien un poco más al obrero y alargan un poco más su dominio.

El Socialismo—ha quedado bien demostrado en los Estados Unidos—es lo único que puede acabar con el paro y con la explotación del hombre por el hombre. La lucha de clases, bien se ve por los que no son ciegos, existe y Roosevelt la pone de manifiesto con su conducta socialista, aunque el suyo es un socialismo de Estado, pero al fin es un ensayo de nuestras doctrinas que va dando buen resultado y más lo daría si su fin fuera la socialización completa.

No perdamos de vista la campaña de Roosevelt, pues su resultado nos podrá servir de lección y de ejemplo para nuestra actuación, y también para el capitalismo internacional.

Jack

## Próxima visita a Palma de Prieto

La Agrupación Socialista Palmesana tiene en proyecto celebrar un gran acto pro rotativa de "El Socialista", y para ello escribió a nuestro camarada Alejandro Jaume y al compañero Prieto para que hicieran lo posible para que en este acto tomara parte nuestro camarada el ministro de Obras Públicas.

También en idéntico sentido, escribimos a la camarada Margarita Nelken, para que si es posible hable en el mismo acto con Prieto y así sería un éxito inigualado y de difícil olvido.

El compañero Prieto ha escrito a la Agrupación Socialista aceptando la invitación con sumo gusto; pero cuando las Cortes disfruten de vacaciones, que podrían ser éstas a mediados del mes en curso y el acto pro rotativa sería en todo caso el mes de septiembre.

Tendremos al corriente a nuestros lectores de este acto sin precedentes que está en proyecto.

**OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.**

## Lo ha dicho Unamuno ¡Ah!...

"La Almudaina", siguiendo con su tema favorito (por algo es portavoz de la plutocracia) en su número del martes de la semana última publica unas manifestaciones que atribuye a Unamuno que son una diatriba contra los Jurados Mixtos y la política del Ministerio del Trabajo. Nada nuevo hay en las palabras puestas en boca del excéntrico sabio, y con decir que son coincidentes con las pronunciadas por Gil Robles a este respecto, dicho está todo. Pero hay, en ellas a juicio del colega matutino, algo explicable: El nombre del exponente, el cual, por otra parte, ya no puede ser un oráculo para quienes recordamos su visita al Rey, mientras despotricaba contra él y su Real familia, y hemos visto, una vez implantada la República, unir su voz a la de los más desleales enemigos del nuevo régimen.

Ya Tomás Meabe en su prólogo a "Sin Dios", refiriéndose al incomprendible Rector de Salamanca, dice que es el hombre más aborrecible de la tierra, porque no tiene inconveniente en alternar su ateísmo con estas palabras: "Cada día creo más en Dios."

Ultimamente ha dicho: "Frente a la Unión General de Trabajadores, la unión de todos los españoles... Y es que D. Miguel vuela tan alto en eso de la política y de los problemas sociales, que ha perdido de vista el abismo sin fondo que separa a la clase obrera española sometida a toda suerte de vejaciones y miserias, de la otra clase social la plutocracia que haciendo armas del producto del trabajo de la primera se propone con su proverbial cerialidad estancarla por los siglos de los siglos en su deprimente estado de inferioridad moral y material. Nosotros, pobres insectos microscópicos de la sabiduría, hemos de cometer la irreverencia de decir al sabio de Salamanca que no concebimos la "Unión de todos los españoles", como no sea a base de rehacer a los poseedores del capital o de castrar a los desposeídos.

Pero si la altura quita visibilidad a D. Miguel, la lejanía le quiebra la memoria. ¡Cuán lejos deben parecerle aquellos tiempos en que presidía la manifestación de los elementos de la U. G. T. el día 1.º de mayo!

Nosotros que no sentimos animosidad contra D. Miguel, deseamos se conserve en la misma altura y a idéntica distancia de la realidad, porque el volver a ella después de haber derrochado a torrentes su exquisita y rara espiritualidad y verse coincidente con la clase patronal ultramaternalista, él, que no conoció jamás la idea de lucro (conste que no hay ironía) sería víctima del más grave de los colapsos. Dejémosle, pues, en sus habituales excentricidades, y, sobre todo, no se cometa por los portavoces de la plutocracia la crueldad de hacer servir al Quijote del siglo XX de simple escudero de los avarientos y logreros que acacuilla Gil Robles. Por otra parte yerra quien crea que las palabras de D. Miguel son sentencias bíblicas, pues, a fuer de ir contra la corriente en pos de la originalidad, han acabado por ser más tomadas que las arenas del desierto.

Plinio

## Protesta por la sentencia de Castiblanco

La Agrupación Socialista Palmesana, ha escrito al Comité Ejecutivo del Partido, haciendo patente su protesta por la injusta sentencia que el Consejo de Guerra impuso a compañeros nuestros y espera de la Sala Sexta del Supremo, que revoque esta sentencia.

## «BAJO LA GUERRA»

En España falta un periódico destinado a combatir especialmente la mayor tara de la humanidad: La guerra.

La «Editorial Kiosqueros» de Barcelona está llenando este vacío con la publicación semanal de «Bajo la guerra».

Como enemigos que somos de las luchas fratricidas, y por creer que tal empresa es digna del apoyo de toda persona de formación moral bien cimentada; como socialistas, en fin, tenemos la satisfacción de reproducir de tanto en cuando algunos de los interesantes trabajos de dicho semanario antibélico cuya lectura recomendamos a los trabajadores y del cual es el artículo que sigue:

ADELANTE. Estamos satisfechos del favor que nos ha dispensado el público. Ello demuestra que el pueblo sabe identificarse y fundirse con los actos nobles cuando son inspirados sin miras a una plataforma política. Nuestro tiraje ha llegado a los DIEZ MIL EJEMPLARES. Esta cifra dice mucho más que todo cuanto nosotros podamos glosar. De todas partes y sobre todo de pueblos que no alcanza su censo de población e los quinientos habitantes, recibimos suscripciones y nos animan por la labor altamente humana emprendida. Nuestro periódico con el ritmo de interés despertado en toda España, llegará muy pronto a los veinte mil. En ello debemos estar interesados todos que pronto se confirme el deseo.

Es preciso redoblar el esfuerzo de radiación para que todos los ciudadanos puedan hacer mentalmente un recuento de las mortandades ocasionadas por hecatombes bélicas y desentrañen por sí solos el fondo criminal que las impulsa y cuando este caso llegue, tenemos la seguridad que a los señores de la guerra no les será tan fácil vestir el crimen con ropajes honoríficos como ha sido posible hacerlo hasta el presente. El asesinato, sea individual o colectivo, es siempre un asesinato. El pueblo debe saber que las guerras las determinan y las provocan los apetitos de dominar mercados, de colocar mercancías a cambio de ríos de sangre y montones de cadáveres. Mófanse los señores de la guerra de la autodeterminación de los pueblos para que puedan encuadrar su economía como mejor les plazca libremente. Someter a las pequeñas nacionalidades al yugo de los vencedores, es un crimen que no puede tolerarse, ni consentirse una repetición de los hechos. Ya no debe mirarse por el pueblo con indiferencia, el asqueroso y repugnante negocio de la guerra. La guerra engendra la miseria, atrofia los sentimientos a reaviva en el hombre que participa en ella los instintos de salvajismo y ferocidad más refinados. Entrar a saqueo en pueblos indefensos y pacíficos, violar mujeres, matar ancianos y romper la cabeza a culatazos de los niños, arrasar viviendas, no puede ser calificado como hazañas de heroísmo, sino de banditismo. La guerra es horrible. Su desenlace final para el pueblo es recontar millones de vidas truncadas en holocausto de la banca y de la Bolsa. Desde el punto de vista burgués y bancario, un negocio fenomenal. La paralización de la industria permite la salida a precios inverosímiles de todas las mercancías acumuladas. Cuando la guerra europea, todos los artículos elevaron su coste en más de 300 por 100. Por eso fue posible de que aquella mortandad naciera del surtidor de sangre, el nuevo tipo llamado «nuevo rico». Porque había realizado sus mercancías a precios altos a cambio de oro amasado en sangre.

Sabemos que en la cruzada no estamos solos. Sabemos los escollos que tenemos por delante. Los impedimentos que podrán surgir, pero confiamos que nuestros esfuerzos serán secundados por todos los hombres de buena voluntad, hasta llegar cuando sea la hora al sabotaje de la guerra con todos los medios que estén a nuestro alcance.

¡Arriba los corazones! Ciudadanos, enseñad a vuestros hijos las estampas de nuestro periódico. ¡Campesinón!, enseñad el periódico a tus amigos y también a tus hijos. Diles que la guerra devasta los campos y arrasa las aldeas. Si estallase, sería tu ruina y quizás tu tumba. Ayudadnos, y todos en pie por la cruzada de la paz.

José ALBAJES

## El asunto March

Lo que consta en una minuta de Primo de Rivera

Saliendo al paso a las noticias falsas prodigadas por ciertos periódicos, "El Socialista", del 29 de julio último, escribe:

Según manifestó anoche un diputado perteneciente a la Comisión de Responsabilidades, todo cuanto ha publicado algún periódico acerca de la última reunión que tuvieron es completamente inexacto.

El diputado que lleva la acusación contra el señor March dió cuenta de la misma en borrador, y como surgieran algunos inconvenientes, se acordó que ya en limpio, se reúna el Pleno el próximo viernes para adoptar resoluciones de importancia.

El diputado radical señor Villanueva anunció la presentación de un voto particular, que seguramente hará el mismo día que se celebre la sesión plenaria. En la actualidad está estudiando el sumario.

Por conducto que nos merece entero crédito, parece ser que lo que trata ahora la Comisión y el defensor del voto particular es que el sumario y la acusación concuerden en sus partes fundamentales, sobre todo en la definición y calificación de los delitos. En el sumario consta una minuta, de puño y letra del general Primo de Rivera, en la que se le dice al señor March que por segunda vez auxilie económicamente al periódico «La Correspondencia Militar». Y después, con punto y aparte, la minuta continuaba así:

«El asunto de los tabacos marcha por muy buen camino.»

Este es el punto más trascendental que la Comisión está esclareciendo, porque, definido plenamente el cohecho, la acusación se agravaría extraordinariamente.

El señor Villanueva manifestó anoche que él piensa actuar con toda serenidad e imparcialidad, y que ajustará su voto particular a los términos en que está instruido el proceso y la acusación fiscal, porque él, que no conoce personalmente al señor March, quiere que la justicia resplandezca. Si es culpable, que se le condene; pero si no lo es, que se libere.

## El Delegado Regional de Pesca de Baleares,

ha tenido la amabilidad de ofrecernos la nueva residencia de dicha Delegación que es, San Felú, 7, 2.º d.

Se agradece.

**Constitución de la Junta Provincial de la Reforma Agraria**

El día 1.º de los corrientes, en el local de la Audiencia, se reunió la Junta Provincial de la Reforma Agraria bajo la presidencia del magistrado D. Federico Enjuto Ferrán, al objeto de proceder a su constitución.

Componen dicha Junta:

Vocales propietarios:

D. Rafael Feliu Blanes, don Lorenzo Lafuente Vaurell, don Antonio Ferragut Sbert, don Bartolomé Simonet Cañellas, don Antonio Planas Garau y don Agustín Cañellas Gazá.

Vocales obreros:

D. Gabriel Santandreu Albertí, don Juan Monserrat Parets, don Víctor R. Agulló Lloria, don Julián Ferrerjans Tomás, don Simón Fullana Llobera.

Constituida la Junta se procedió al nombramiento de Secretario, habiendo sido nombrado con carácter interino don Antonio Ribas Reus.

Se acordó, para dar cumplimiento a lo ordenado, oficiar a los Registradores de la Propiedad y Alcaldes de la provincia solicitando remitan a la Junta los datos correspondientes para proceder a la calificación de fincas y a la confección del Censo de campesinos.

Se acordó que la Junta se reúna el próximo viernes a las 5 de la tarde convocándose a los vocales técnicos y asesores.

El Presidente dirigió un saludo a los reunidos, deseando el mayor acierto en la resolución de los asuntos a la Junta encomendados.

\*\*\*

Celebramos la constitución de este organismo, al que deseamos acierto y energía en su difícil y trascendental cometido

**SINDICALES**

**Reunión de la Comisión Ejecutiva de la U. G. T. de Baleares**

Reunida esta C. E. el 31 de julio, con asistencia de los compañeros J. Ferrerjans, A. Mora, J. Forteza y J. Lladó, acordó dar ingreso a la Sociedad de obreros Albañiles de Palma denominada "El Trabajo", con 400 afiliados, y a la de Oficios Varios, de Montuiri "El Trabajo", con 40 asociados.

Se acuerda comunicar a todas las sociedades federadas que, habiendo de celebrarse el Congreso de esta U. G. T., el próximo noviembre, procedan a enviar las proposiciones que deseen hacer figurar en el orden del día de dicho Congreso, a cuyo efecto tendrán de plazo hasta el 11 de septiembre próximo.

También se acuerda hacer constar en acta el envío de un folleto del Plan de Reorganización de Servicios Sanitarios Municipales.

Palma 1 Agosto de 1933.—El Secretario, J. Lladó.

**Aniversario de «El 14 de Abril»**

La Asociación de Auxiliares de oficinas del Ayuntamiento de Palma, el pasado lunes, se reunieron en fraternal comida, para conmemorar su primer aniversario de su vida social.

Asistieron delegados de las secciones «Jardines y Arbolados», «Unión de obreros municipales y arbitrios» excusando su asistencia «El aseco» y «Metalúrgicos y similares de los talleres municipales».

La comida fué una verdadera reunión de compañerismo, haciéndose atinados comentarios para la labor a desarrollar.

A los postres por las sesiones antes citadas, hicieron uso de la palabra los compañeros Mora, Ramos y Alemany, abogando para que cada día sea más firme la unión de las diferentes secciones en que están agrupados los obreros municipales.

Por el 14 de Abril brindaron el Secretario y el Presidente, compañeros Artigues y Santandreu, haciendo éste último un resumen de los que le habían precedido, extendiéndose en atinadas consideraciones desde la constitución de la primera entidad de empleados municipales de Palma y sobre todo de la labor de organización llevada a cabo en el primer año de vida social, actividad que en lo sucesivo tenemos que dedicar al perfeccionamiento de la organización, hasta conseguir ver desarrolladas iniciativas que en la actualidad solo sueño parecen.

**Congreso Ferroviario**

Es un deber dedicar un comentario aunque breve, al importante Congreso Ferroviario celebrado en Madrid en la fecha del 20 al 26 del pasado mes de julio, cuyo acto constituye un acontecimiento trascendental para el Sindicato Nacional Ferroviario, en relación con su capacidad de lograr en el orden social las justas reivindicaciones a que aspiran los obreros y agentes Ferroviarios.

El Sindicato Nacional Ferroviario ha patentizado una vez más su elevada capacidad para afrontar problemas de gran envergadura que caracterizan sus métodos sindicales más afianzados en las corrientes de progreso, entregando una copiosa casta de trabajo que contiene toda su labor desarrollada, a todos los delegados asistentes, para que sancionen toda su obra señalada en el Congreso de Salamanca.

La campaña de infamias de todos sus enemigos para desacreditarlo injustamente, no han hecho más que estrellarse ante una potente organización bien montada por su contenido, y por los hombres que la integran, bregados y curtidos en el seno de una organización obrera perfectamente disciplinada.

El Congreso ha tomado acuerdos que interesan grandemente al País y a la clase obrera organizada; uno de ellos es La Nacionalización y Explotación unificada de los Ferrocarriles; Administración y Explotación a cargo de un organismo integrado por representaciones del Estado, Sindicato, y demás actividades Nacionales que se estimen convenientes.

Este punto de las conclusiones acordadas, para pedir al Gobierno de la República la pronta realización, sin demora de este problema constituye una de las bases más trascendentales, si tenemos en cuenta la necesidad de resolver el problema Ferroviario de una manera racional que satisfaga las necesidades del tráfico sin gravar las tarifas a los usuarios que dan vida al ferrocarril, a los cuales debemos ofrecerles un servicio bien ordenado, con las máximas garantías de comodidad, ventajosas respecto de los demás servicios de competencia por la carretera; Nacionalizando los ferrocarriles se podrían evitar trastornos lamentables en la Economía Nacional. En unos momentos en que la República Española tiene aprobada la reforma Agraria, precisa contar ante todo con el servicio del Ferrocarril, factor indispensable para llevar a cabo ese magno problema de la riqueza Agraria de los trabajadores de la tierra, que tanto interesa a los organismos solventes...

Los demás asuntos fueron planteados y tratados ampliamente por el Congreso con tal acierto, que superaron nuestros

**FEDERACION SOCIALISTA BALEAR**

La Comisión Ejecutiva de esta Federación en su reunión celebrada el día 28 de los corrientes, acordó entre otros, lo siguiente:

Acceder a la petición de ingreso formulada por la «Agrupación Socialista de Fornells» (Menorca), y tramitar la documentación para el ingreso de la misma al Partido Socialista.

Se tomaron acuerdos referentes a mobiliario y otros enseres de esta Federación, conforme deseos de la Agrupación Socialista Palmesana.

Recomendar a las Agrupaciones que no lo hayan hecho la necesidad de ponerse al corriente de sus pagos con esta Federación, y que los giros se hagan a nombre del compañero Jaime Matas.

vacitinos, no fallando el más pequeño detalle digno de mencionar tratándose de una Asamblea a la que concurren 116 delegados, representando a las Zonas respectivas que componen el Sindicato Nacional Ferroviario con 47,690 asociados cuya cifra no es fantástica, es una realidad, consecuencia de la labor constante de nuestra seria organización que sabe conquistar las conciencias generosas de los trabajadores Ferroviarios.

El Sindicato ha sufrido ataques injustos de los enemigos demagogos que quieren desviarle de su trayectoria trazada en el último Congreso de Salamanca pero a pesar de todo no lo han conseguido porque es indestructible y las infamias lanzadas se han truncado en la sombra de las falaces armas empleadas infucamente contra el organismo fuerte en ideales de grandeza proletaria que camina velozmente adelante con pleno dominio de su responsabilidad sindical en los momentos difíciles de confusión y cambio de régimen; que se impone la más severa serenidad, para abortar movimientos que perjudiquen a los mismos trabajadores.

Lo más saliente fué el punto a tratar de la orden del día en relación con la gestión de la Comisión Ejecutiva en el orden social sobre el cual se esperaba algunas intervenciones de crítica dura por la razón de examinar toda una gestión tan combatida, que, a nuestro juicio, nos pareció siempre equivocada la actitud de ciertos elementos indocumentados que, bajo cuerda, criticaban al S. N. F. llamándolo traidores a nuestros más destacados dirigentes por el solo hecho de obtener, como premio a sus actuaciones, éxitos formidables de índole moral sobre mejoras con las cuales ya no se contaba y que nuestro Sindicato ha obtenido, tales como la readmisión de los seleccionados por las Compañías en el año 1917 y despedidos por huelgas.

Si, compañeros; los acuerdos tomados en Salamanca han sido una realidad, el avance es muy señalado para nuestra organización. Sometida toda una gestión tan copiosa y certera de su táctica al Congreso éste la aprobó con toda su integridad; manifestándose en declarar la satisfacción de tener a unos dirigentes que saben elevar el prestigio digno y honrado del Sindicato Nacional Ferroviario en los cuales depositamos nuevamente nuestra confianza de llegar pronto al más alto grado de libertad y justicia la clase obrera organizada del carril.

M. Femenia

Palma 2 Agosto de 1933.

**EL DESARROLLO Y ARTE**

**A los obreros en maderas**

Esta Sociedad pone en conocimiento del gremio que, con arreglo a la Ley y a

los acuerdos del jurado mixto, todos los obreros que lleven en la actualidad un año trabajando con el mismo patrono, tienen derecho a siete días de vacaciones pagadas, y que deben de disfrutárselas en el presente mes de Agosto.

Los que deseen más informes pueden pasar por la secretaría de ésta Sociedad, el Domingo, 6 del corriente, de 10 a 12, por la mañana, y todos los Lunes, de 8 a 10, noche, Casa del Pueblo.

El Secretario Antonio Roca

**leyendo y comentando**

«La Almudaina», en su calidad de abogado de los terratenientes y de los plutócratas de Mallorca, no deja ninguna ley de carácter social de las que vienen aprobándose por las Cortes Constituyentes, sin ponerla el comentario de acuerdo con el interés particular de sus clientes.

Al colega matutino le parece una injusticia tremebunda que el colono arrendatario de una finca durante 20 años consecutivos tenga derecho, aún a despecho del arrendador, a convertir en censo el arrendamiento, valorando la finca por medio de la capitalización al 5%, del precio anual del arriendo, y aún a redimirse de dicho censo al contado o a plazos.

Claro que por boca de «La Almudaina», hablan los terratenientes de Mallorca, los que hasta aquí han venido derrochando en su vida de señoritos ociosos en la Ciudad el fruto de unas tierras regadas con el sudor de los infelices campesinos de cuerpo deformado y cutis curtido por la acción de jornadas interminables encorvados hacia el surco, acariciados por el sol canicular en verano y azotados por el viento en invierno.

Las tierras han de dejar de ser instrumento de renta a cuyo amparo los Amos se vienen dando vida de príncipes que contrasta sangrientamente con los que la trabajan, para convertirse en instrumento de trabajo al servicio de la Sociedad; a eso tiende, aun que de manera demasiado tenue, el proyecto de ley de arrendamientos rústicos. Con ello las Cortes Constituyentes no hacen más que atenuar una injusticia, al reconocer como título preferente de propiedad de la tierra el trabajarla por su propia mano, pues según nuestro concepto, la tierra lo mismo que el aire, no puede ser legítimamente apropiada por nadie, y menos por los que hacen de la propiedad de ella un instrumento de opresión política y de inhumana explotación, pese a las protestas de esplendidez que hace «La Almudaina», respecto de los arrendadores. Que al cabo de 20 años puede haber propietarios tentados de trabajar sus tierras y no lo podrán hacer si sus colonos se acogen a la nueva ley? pues que aiquien sus brazos en otra parte, que la República no ha venido para perpetuar los goces de los de arriba a expensas de las penurias de los de abajo.

## Carta abierta

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Palma de Mallorca 1.º de Agosto de 1933.

Muy Sr. mío:

Bajo el título—por demás pintoresco—de BACANALES PROVOCADORAS y firmado con el seudónimo de FRADOM ha aparecido en el periódico de su Dirección un artículo, harto insidioso contra el Trocadero.

Como Director-Propietario del mismo me veo obligado a contestarle aclarando conceptos que, con buena o mala intención aparecen mixtificadas hasta el punto de ni siquiera recordar la realidad.

Ante todo, debo hacer constar que desde el punto de vista comercial, no puedo por menos de agradecer al anónimo Sr. Fradom, la propaganda que desinteresadamente nos hace ya que hablar de una casa—sea en bien, o sea en mal—en el fondo resulta propaganda y esto es siempre de agradecer.

En lo que hace referencia a la supuesta publicación del emblema "nazi", es asunto que ya quedó resuelto. Incluso me consta, que nuestro Encargado de Publicidad, tuvo ocasión de hablar con el Concejal que hizo el ruego en el Ayuntamiento y éste al saber quien era el autor del anuncio, comprendió claramente que no podía ser en manera alguna una propaganda hitleriana. Insistir sobre ello resulta de una testarudez inexplicable.

Por lo que respecta a los pasquines anunciadores de la fiesta en honor de la Escuadra Francesa, creo no tiene nada de particular el que se hiciera a base de estos colores. Sin embargo, el Sr. Fradom ha tenido a bien ocultar (tal vez lo desconociera) que al lado de cada pasquin con los colores franceses había otro con los colores españoles: Rojo, Amarillo y Morado.

Por lo demás, no se ha organizado ninguna otra fiesta que haya sido anunciada con pasquines que llevaran los colores de nación alguna; según afirma gratuitamente el Sr. Fradom.

Y cuando vino la Escuadra Española, como no se pudo organizar ninguna fiesta

por desconocer la fecha exacta de su estancia en nuestras aguas, se hizo una propaganda general para atraer a los marinos y claro está, se emplearon pasquines de tamaño más reducido—de dos hojas—y por esta razón no cabía poner más de dos colores, habiendo sido elegidos el blanco y el rojo por el contraste que hacen y para que destacaran perfectamente.

Y finalmente lo de los pasquines de la Verbena de "La Veda", me ha hecho recordar un cuento muy viejo en Francia, mi Patria. El siguiente: Un Señor improvisaba un discurso, en el cual hizo referencia a la bandera nacional y entre otras cosas dijo, "... el color encarnado indica el ímpetu, el ardor con que los franceses defendemos la libertad; el blanco, simboliza la pureza inmaculada de nuestras ideas; y el azul... el azul..., bueno, el azul, si fuera verde, significaría la esperanza...". Porque Sr. Fradom si el color que debía ser amarillo, no era amarillo sino verde como Vd. mismo confiesa, no me explico que relación pueda tener con los colores de la difunta monarquía.

Y finalmente, me interesa aclarar otros puntos injuriosos.

El Trocadero no ha sido hasta ahora cabaret como enfáticamente indica el tan repetido Sr. Fradom, sino un Salon de Te-Dancing afortunadamente concurrido por todas las clases sociales, en completo plan familiar y a la altura de cualquier otro similar del continente. Antes de fíldarnos de tal, bien hubiera podido este Señor informarse concretamente, ya que, aún escogiendo al azar cualquier día, de haber entrado en nuestro local, hubiese visto reunidas a infinidad de familias de Palma, que si el Trocadero fuere en realidad un "cabaret", puedo con toda seguridad afirmar, no hubieran pisado sus humbrales una sola vez, por muy "juerguistas", que fueran.

Y para terminar el solo hecho de mi nacionalidad—soy francés—debiera haber explicado elocuentemente al Sr. Fradom, que era completamente imposible el que en mi casa se hiciera propaganda antirepublicana y aún mucho menos a favor del Dictador Hitler.

Y nada más Sr. Director, que agradezco la publicación de esta carta y repetirme de Vd. atto. s. s. Q. E. S. M.

Por TROCADERO S. L.

Georges C. Dubost

Director-Propietario

...

Consecuentes con nuestra honradez periodística, hemos publicado, gustosos, la precedente carta. Si ésta es bastante a disipar los recelos de la parte de público que abomina de toda maniobra con fines antirepublicanos y pro-fascistas, al público corresponde decirlo; nosotros deseamos sea lo que en dicha carta se afirma, al par que dejar bien sentado que nuestro compañero «Fradom» no ha hecho otra cosa, al publicar el suelto que ha motivado la precedente carta, que recoger el espíritu, suspicaz si se quiere, pero real, de prevención respecto de la forma en que «El Trocadero» viene anunciando sus funciones, espíritu que flota en el ambiente popular, bien que ello haya tomado por base un cúmulo de circunstancias reunidas por un capricho del azar; así que al «cuento de la bandera nacional», podríamos oponer el refrán: «Cuando el río suena...»

La Dirección

¡Obrero! Si no lees diariamente  
**EL SOCIALISTA**  
no tienes conciencia de tu misión.

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## EL OBRERO BALEAR

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . . . .	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre . . . . .	1'65 »
Extranjero, al año . . . . .	10'00 »
En paquetes, ejemplar . . . . .	0'09 »

## CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración diríjase a **Jaime Matas**, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Ahorrrareis dinero

si os vestís en la

Sastrería **NAVARRETE**

HECHURA TRAJE LANA  $\in$  DUROS

SIETE ESQUINAS, 20-1.º

PALMA

Imp. G. M.—Palma

En todas las luchas de la vida la **CONSTANCIA** es la que vence

## La Filadora

deseando demostrar la verdad de estas palabras y con el propósito de favorecer una vez más al público, ha dispuesto

## UNA GRAN y VERDADERA BARATURA

liquidando con gran rebaja de precio todos los artículos de vestir para **Señora** y **Caballero** y géneros propios para **BAÑO y CAMPO** **Novedad**

Sastrería a medida

Ropas hechas para Caballero

Venta de todos los retales de la temporada

Precio fijo

65, San Miguel, 67

:-

Teléfono 1760

Ventas al contado